

[Seis



cuartos.]

C O R R E O G E N E R A L.

En la variedad está el placer.

Madrid Lunes 10 de Octubre de 1814. — *San Francisco de Borja, y San Luis Beltran Confesores. — Quarenta Horas en el Real Oratorio del Caballero de Gracia.*



NOTICIAS EXTRANJERAS.

PIAMONTE.

Turin 9 de setiembre. — Todos los negocios vuelven á tomar en el Piamonte la marcha que tenían anteriormente. Este hermoso pais gobernado por la autoridad paternal de nuestro muy amado Soberano, ve en fin renacer el sistema tutelar y moderado, que labró su felicidad por espacio de muchos siglos. Se han hecho las modificaciones que han parecido necesarias. Por todas partes reina la mayor tranquilidad y el mejor espíritu.

— Los pueblos y las comunidades han ofrecido levantar armas y equipar á sus expensas algunos regimientos. Este rasgo generoso, inspirado por el amor al Rey y á la Patria, ha sido imitado desde el primer momento por los habitantes de la Saboya.

— El ejército se aumenta, y se trabaja con la mas grande actividad en su reorganizacion. Todos los dias llegan infinidad de voluntarios, y muchos oficiales y soldados, que separados de su Patria con motivo de la pasada guerra, vuelven ahora con la gloria y el honor que han adquirido en paises extrangeros. Vienen con el gusto de hallarse en el suelo que les ha visto nacer, y con la noble ambicion de consagrarle sus vidas y valor. Los que víctimas de la guerra, se hallan en el caso de no poder ser útiles á su Patria, recibirán pensiones y retiro. ¡Dichosos los vasallos, que gobernado por tal monarca, encuentran en él un padre tierno, y un soberano tan magnánimo como generoso!

Idem 10. — El Rey de Cerdeña, ademas de restablecer en sus Estados la religion, las excelentes leyes de la antigua constitucion del pais, con algunas modificaciones dictadas por las circunstancias de la presente época, y el antiguo orden administrativo que por tanto tiempo ha sido la admiracion de los extrangeros, ha llamado al mismo tiempo para desempeñar los em-

pleos públicos, tanto diplomáticos como administrativos, á un gran número de sugetos empleados anteriormente por el gobierno frances, que se han distinguido por su probidad y mérito. Tampoco se ha molestado á ninguna persona, baxo pretexto alguno.

— El establecimiento de la gendarmería se ha mejorado. Este cuerpo se llamará Carabineros Reales. Se compone en gran parte de los antiguos gendarmas, tanto oficiales como soldados, y todo el pais está muy sosegado, á pesar de las voces absurdas que han circulado de una supuesta reunion de partidarios.

— Se han minorado las contribuciones. El ejército se forma con actividad. Los quadros de diez regimientos de infantería y artillería, de catorce regimientos de infantería provisional, y de diez regimientos de caballería, están ya casi completos. Ademas nuestro antiguo ejército, cuya reputacion se halla tan justamente establecida, se compone de un gran número de oficiales y soldados que han servido en el ejército frances, y que se han ofrecido á consagrar su experiencia y su entero amor en servicio de su legítimo Soberano. Los conscriptos que servian en el ejército frances, y que han vuelto á su pais, reciben pensiones de retiro, si se hallan imposibilitados de servir, ya sea por enfermedades, ó ya por heridas.

SUIZA.

Zurich 15 de setiembre. — Los habitantes del canton de Tesin persisten en querer formar un canton separado. Han establecido unas nuevas constituciones, y su gobierno provisional tiene orden de no ceder mas que á la fuerza. La dieta ha tratado sobre este negocio en la sesion del 10: unánimemente ha aprobado las medidas tomadas por el gobierno directorial de Zurich para restablecer por la fuerza el gobierno legal. El 12 ha decretado la dieta que Neufchatel, Ginebra y el Valais, hacen parte integrante de la Suiza, y quedan re-

cibidos como cantones en la confederacion. Se van inmediatamente á terminar las condiciones de esta reunion y entonces los diputados de los tres nuevos cantones serán llamados para concluir definitivamente el tratado, por el que recibidos como individuos del cuerpo helvético firmarán en la asamblea federal.

BELGICA.

Bruselas 18 de setiembre. — S. A. R. el príncipe soberano de los Países-Bajos, se halla de vuelta en esta Ciudad de su viage á Flandes y Zelandia.

— Continúan llegando tropas de Inglaterra por Ostende.

— Se asegura que muchos nuevos regimientos de caballería inglesa van á llegar á Flandes. Por otra parte, se sabe por noticias de las orillas de Weser que las tropas hannoverianas que estan destinadas para la Bélgica, acaban de recibir orden de acelerar su marcha.

Extracto de una carta de Gante de 18 de setiembre.

Jamas ha sido mas activa que ahora la correspondencia entre los plenipotenciarios ingleses y americanos: no cesan de ir y venir con notas diplomáticas correos ingleses americanos. El juéves último, se excitó extraordinariamente la curiosidad pública, cuando vieron entrar á cosa de las cinco de la tarde en el alojamiento de los americanos, dos personajes extrangeros que parecian ser de muy alto rango, pues que iban acompañados de Mr. el Intendente; casi al mismo tiempo se presentaron los individuos de la legacion inglesa y sus secretarios. No duró largo rato nuestra incertidumbre; los extrangeros eran los mediadores rusos, de quienes se ha hablado hace ya mucho tiempo. Un gran número de comerciantes ingleses no esperaron la conclusion de esta célebre conferencia, y tomaron el camino de Londres y Liverpool, de donde sabremos sin duda algunas variaciones en el precio de telas.

Hoy se sabe que este recíproco cambio de notas no ha tenido objeto alguno diplomático; pues de una parte y otra tiene solamente una simple atencion. El juéves último, la legacion americana obsequió con un gran banquete á SS. EE. los ministros ingleses; y entre los personajes de distincion que han asistido á la fiesta, se han debido señalar naturalmente á Mrs. los secretarios de Estado Kalck, y el baron Vander Capelleu.

La legacion inglesa dá el lunes próximo una gran comida á los ministros americanos.

Nada hay, en verdad, mas indiferente que una comida; pero dexa de serlo en esta ocasion en que todo el mundo procura adivinar por las relaciones de los ministros ingleses y americanos, si continúan entendiéndose ó nó.

Es muy probable que se conformen como sucedió en sus primeras explicaciones; pero este será un gran secreto, y seguramente ellos sabrán muy bien guardarlo.

VARIEDADES.

Exhortacion del doctor don José Domingo Diaz á sus compatriotas de Caracas.

A los incautos, á los seducidos, y á los alucinados solamente me dirijo en esta ocasion. Los honrados, los leales, los buenos no necesitan mis insinuaciones en su carrera política. Detesto á vuestros seductores: desprecio las groseras calumnias con que piensan ofenderme en sus papeles: siento vuestra situacion; y lloro con todos los males de nuestra patria. Oidme sin prevencion, y juzgad con imparcialidad.

Ya sobre el augusto trono de las Españas está sentado el objeto de nuestros votos. La víctima de la perfidia de un déspota perjuro descansa ya en el seno de sus súbditos amados; y despues de seis años de cautiverio y de penas, la inocente presa se ha salvado, quando las manos del tirano, trémulas en su postrera agonía, no pudieron por mas tiempo conservarla.

Pero quando toda la Europa comienza á gustar las dulzuras de una paz tan suspirada; quando la nacion española, libre de sus feroces enemigos, disfruta el alto premio de su heroica constancia, baxo los auspicios del benéfico monarca que ha sido el tierno objeto de sus sacrificios; nuestra patria, nuestra infeliz y querida patria, no es sino el teatro en donde una asociacion de malvados ha representado y cometido los hechos mas escandalosos, los crímenes mas atroces. Nuestra patria desolada por la ambicion, la ignorancia y la brutal ferocidad de unos sediciosos, no ofrece á nuestros ojos sino objetos de dolor y confusion. Vosotros lo estais viendo: montones horrorosos de escombros en donde antes se miraban hermosas poblaciones: yerinos desiertos los que no ha mucho eran campiñas cultivadas: los caminos cubiertos de cadáveres insepultos: millares de honrados y pacíficos vecinos, friamente asesinados por un decreto del bárbaro: sus cuantiosos bienes pillados y divididos entre los principales sediciosos: la juventud despedazada: centenares de huérfanos y viudas en la miseria mas espantosa: las escuelas públicas desiertas y cerradas: el comercio circunscrito á un cierto número de facciosos ó de parciales: las leyes desconocidas, sin otro código que la voluntad absoluta del tirano y de sus cólegas: desaparecida en fin la obra

de tres siglos ; que él , sin pudor de una grosera contradiccion con quanto ántes habia dicho , ha caracterizado en su proclama del 13 de abril último por *siglos de cultura , de ilustracion y de industria*.

Estos son los bienes que tantas veces se os prometieron , y los que debian nacer naturalmente de un gobierno establecido sobre la codicia , la ambicion , el orgullo , la ignorancia , y lo que es mas , sobre la infraccion del solemne juramento de obediencia á la corona de Castilla , que por 300 años prestaron nuestros mayores , y que vosotros mismos prestasteis libre y espontáneamente.

— Sí , vosotros mismos : vosotros os acordareis de que en la tarde del 15 de julio de 1808 , la sola vista de los emisarios de José Buonaparte , partidos de Bayona y llegados á Caracas con el fin de que se le reconociera por Soberano de España , excitó de tal manera vuestra indignacion ácia ellos , y vuestra adhesion ácia vuestro entónces adorado Fernando , que corriendo por las calles como delirantes , le jurasteis por vuestro legítimo Rey , sino con toda la pompa que era debida , al ménos con toda la efusion de los mas nobles sentimientos.

Los malvados facciosos que os han perdido , y que en aquella tarde memorable corrian con vosotros solo para aprender el modo de amotinar un pueblo sencillo é incauto , quando el 19 de abril de 1810 executaron sus tramas , trataron de persuadiros que vuestros juramentos habian cesado desde que el desgraciado Fernando , presa de la mas negra alevosia , habia salido del territorio español : que en su consecuencia vosotros erais libres para elegir el gobierno que quisieseis : y que todos los pueblos de la monarquía se hallaban en la misma libertad. En virtud de estos principios , constituyéndose por sí mismos vuestros directores y representantes , dieron principio á un gobierno lleno de contradicciones en sus fundamentos : á una serie de escenas escandalosas , ridículas y detestables : y á dos años de miseria , de vergüenza é ignominia.

Sin embargo no se atrevieron , porque os conocian , á persuadiros que estabais absolutamente libres de vuestro solemne juramento. Era necesario para executar este proyecto haceros primeramente odiosa la suprema dignidad de la nacion , y despreciable el augusto nombre y persona del Rey. Así que quince meses corrieron presentandoos papeles injuriosos á su persona y carácter , y quando

con otras circunstancias creyeron que se habia extinguido en vosotros aquel venturoso respeto adquirido como parte de vuestra educacion , y aprendido en el constante exemplo de vuestros antepasados , rasgaron el velo con que habian cubierto sus misterios ; dexaron de llamarse *conservadores de los derechos de Fernando* , y publicaron su funesta independenciam por medio de un libelo el mas atroz y ofensivo á la persona y decoro de aquel desgraciado Monarca.

— Era pues necesario que negasen , como negaron , la legitimidad de los gobiernos que rigieron la nacion por la involuntaria ausencia del Rey. Muchos de vosotros fuisteis alucinados con sus pomposos racionios , aunque los visteis contradichos en las causas que pretestaron para invadir el territorio de Coro en noviembre de 1810 , y la ciudad de Valencia en agosto de 1811. Tambien lo fuisteis por algunos eclesiásticos , tan ignorantes como perservos , que prostituyeron la cátedra del evangelio con enseñaros en ella esta escandalosa doctrina.

Mas esto ya pasó. Tambien con la entrada de las armas españolas en 1812 desapareció aquel gobierno que (para darle un colorido de legitimidad) habia nacido de la ridícula farsa de una eleccion universal. A un año de agitacion la mas dolorosa , siguió la presencia de una faccion , que dirigida por una ambicion insensata no traxo otra divisa que la muerte de los buenos y de los ricos , ni otros móviles que las pasiones mas indecentes. Ella estableció ese gobierno que llorais , en donde no se conoce mas ley que la voluntad de quatro perversos , ni mas recurso que el llanto y el convencimiento de su inaudita tiranía.

Pero muchos de vosotros os hicisteis cómplices de aquel atentado , bien creyendo que ausente el Rey habia cesado vuestro juramento de fidelidad á la nacion que regia , bien concibiendo ilegítimos los gobiernos establecidos en su ausencia. La voz elocuente de vuestras conciencias allá en lo íntimo de vuestros corazones , y en los ratos de vuestra soledad y descanso , quanto la verdad se nos presenta como es en sí , y apaga con su poder irresistible las impresiones que nos causan nuestras pasiones , sé que os hace entender el error en que vivis ; todo el peso de vuestro juramento , todo el horror de su infraccion. Sin embargo , yo supongo por un solo momento con vosotros , que fuisteis libres de la obediencia á los gobiernos estable-

cidos en la ausencia del Rey. Decidme ¿ lo sois acaso del que prestasteis á él mismo? Vuelto á su trono, y vuelto con tanta gloria ¿ hay causa alguna la mas leve, la mas imperceptible que pueda dispensaros de su obediencia?

Sin embargo Fernando está muy distante de sus calumnias, y vosotros por sus virtudes en mayor obligacion de cumplir vuestros juramentos. Fernando es el que formará las delicias de la nacion española: el que tantas pruebas dió siempre del respeto filial en medio de las amarguras no merecidas: y el que ha aprendido el arte de reinar entre las turbaciones de una Corte corrompida, entre las persecuciones continuas de un favorito insolente, y en la soledad y contemplacion de un dilatado destierro. Fernando será el mayor apoyo de vuestra seguridad, y el verdadero padre de todos sus pueblos, como lo ha prometido y jurado solemnemente en su Real decreto de 4 de mayo último.

No os decidáis en esta parte, ni por mis consejos, ni por los seductores racionios de vuestros tiranos. Oid solamente la voz de vuestras conciencias, de vuestro honor, y de vuestro interes. Oidla sin prevencion, y decidiros por ella. (Se concluirá.)

Artículo comunicado.

Señor editor del Correo General: = Muy señor mio y mi dueño:

Si aquel que ignora debe preguntar, aquel que sabe, debe responder: yo siempre he deseado mas saber, y así pregunto, para no dudar.

Hé aquí el motivo de molestar la bondad de vd. con mis importunidades literarias. Como en su erudito Periódico me ví tan prudentemente criticado, y en su modesta crítica tan políticamente corregido, me atrevo á suplicarle meta en un rincon de su balija cierto lio de preguntas, cuya ignorancia joroba mi paciencia, pues como (sin pasion propia) conozco en mí, que vale mas lo que ignoro, que lo que vd. olvida, y deseo hallar quien barra bien las telarañas de el obscuro desvan de mis sesos, donde vive amodorrado mi enjuto entendimiento, me meto á postillon de su carrera, para ver mundo, y ser mas en él, que lo que soy desde que mi madre lloró por mí lo que rió antes de conocerme.

En este supuesto, y en la confianza de

salir ilustrado en las dudas que me cercan, remito á vd. las sucesivas preguntas que me vayan ocurriendo, satisfecho de que algun caballero literato de sus amigos ó subscriptores tendrá la benevolencia de aclarar-melas, como yo contraer la obligacion de remunerar su fatiga con su respectivo premio.

Pues es muy justo que al que trabaja, segun su esmero se satisfaga.

Dicho lo dicho, y sin salir de mi capricho, debe vd. advertir á todos los opositores á su prometido premio, que mis quëstiones irán divididas en varias clases, á saber: sacro-historiales: mistico-morales: militares: legislativas: gubernativas: médicas: fisicas: naturales: políticas: y chismológicas.

Manos á la obra y á la palestra, que las primeras salen de muestra.

Quëstiones sacro-historiales.

1.^a ¿ Qué figura Dios tenia antes que al hombre formara, pues nos dice la escritura que le hizo á su semejanza?

2.^a ¿ Por qué Cesar no pecó quando hizo del mundo lista, y pecó David queriendo contar los Israelitas?

3.^a ¿ Por qué no consintió Dios que Abraham á su hijo inmolasé, y permitió que Jephthé á su hija sacrificasé?

Al discreto que de estas dudas me saque, le prometo media onza de chocolate.

Abur y mandar, y queda de vd. siempre Lucas Aleman.

TEATROS.

EN EL DEL PRÍNCIPE, á las 7 de la noche, se presentará la comedia en quatro actos titulada: *Los dos Hermanos Disipador y Egoista*; tonadilla y saynete.

La entrada de ayer fué de 6302.

EN EL DE LA CRUZ, á las 7 de la noche, se representará la comedia titulada: *El Filósofo Enamorado, ó Escuela de la Amistad*, en la que hará su principal papel el Sr. Mariano Querol; tonadilla y saynete.

La entrada de ayer fué de 7900.

CON LICENCIA. Imprenta de Repullés. 1814.